

## Reunión de la Comisión de Asuntos Económicos, Deuda Social y Desarrollo Regional del Parlamento Latinoamericano y Caribeño Sede Permanente, Ciudad de Panamá 10 y 11 de abril 2025

En las instalaciones de la sede del PARLATINO, siendo las 10:30 am del 10 de abril de 2025, se inicia la reunión de la Comisión de Asuntos Económicos, Deuda Social y Desarrollo Regional, con la participación de los siguientes miembros:

El Presidente, Diputado Nelson Fernando Padovani en forma virtual (Brasil), Senador Sheldry Osepa (Curaçao), Senadora Ivideliza Reyes Hernández (México), Congresista Silvia María Monteza Facho (Perú), MP Darryl York (San Martin), MP Christopher Wever (San Martin).

<u>El Presidente, Diputado Nelson Fernando Padovani de Brasil</u> da la bienvenida a las y los participantes y agradece la participación de cada país. Explica que la reunión ordinaria de la Comisión de Asuntos Económicos, Deuda Social y Desarrollo Regional, tendrá cuatro expositores.

Los dos primeros temas de agenda son: Nutrición del suelo y uso de defensivos agrícolas para fortalecer la seguridad alimentaria en América Latina y el Caribe, con el expositor Señor Lucas Becker, Ingeniero Agrónomo y Director Comercial y Marketing en Tecnomyl.

El segundo tema es El Turismo como Promotor del Desarrollo en América Latina y el Caribe, con la expositora Señora Bárbara Blaudt Rangel, Master en Turismo y Gestión Hotelera.

<u>Señor Lucas Becker, ingeniero Agrónomo</u> explica que es el termino agroalimento que tiene referencia a los productos alimenticios de origen agrícola y ganadera, desde su producción hasta su transformación y consumo. La agricultura representa el medio para salir del hambre. Explicando que el agro representa 1 de cada 3 empleos en el mundo. Da como referencia Brasil es una potencia agroalimentaria líder a nivel mundial, con una importancia participación de la producción y exportación de productos agrícolas y ganaderos. (Señor Lucas Becker, compartió su correo y el power point)

<u>Señora Bárbara Blaudt Rangel, Master en Turismo y Gestión Hotelera</u> comenta la función del Ministerio de Turismo en los países es la promoción y el desarrollo del sector turístico, incluyendo la planificación, coordinación y regulación de actividades relacionadas al turismo. El turismo puede ser un desarrollo socioeconómico de un país, impulsando la economía local, generando empleos y fomentar el entendimiento cultural.

Explica que Brasil atrae al turismo con diversas ofertas turísticas, que incluye playas, naturaleza, cultura y eventos impulsando el sector económico.

MP. Christopher L. Wever de San Martin comenta en los programas de televisión, aparecen países Europeos , Americanos o Latinoamericanos que específicamente hablan negativamente sobre el tema de la seguridad y que en programas de televisión (series, películas), que muestran como si fueran seguros. Dio un ejemplo que la distancia de Curazao y San Martín es cerca pero el costo para el viaje es caro comparado con Miami. Que eso puede impactar a los países en la hora de hacer turismo.

<u>Señora Bárbara Blaudt Rangel, Master en Turismo y Gestión Hotelera</u> explica que el tema de la seguridad es importante y que está pasando en varios países ese tema pero cada gobierno está poniendo de su parte para poder una mejor seguridad para el turista y para el que vive en el país.

Dando el ejemplo del gobierno brasileño ofrece varios fondos y programas para apoyar a las empresas turísticas, como objetivo impulsar el turismo interno y fortalecer las industrias llamando "Investe Turismo", que junto con el Plan Nacional de Turismo 2024-2027 que promueve la competitividad, la conectividad y el turismo sostenible. Otros países tienen sus proprios fondos que el gobierno de su país le da para impulsar el turismo también.

En tema turismo, explica que el problema de los precios es: El costo de los pasajes son más elevadas que las estadías. Los impuestos de cada país para el turismo. A veces las personas prefieran hacer turismo interno en sus propios países que viajar. Pero que de igual manera es muy difícil disminuir los impuestos, tasas de las compañías aéreas. Igual comenta que las personas siguen viajando a otros países y pagando el valor, dado que no a todos los países se puede ir en bus, carro y si necesitan ir en avión.

Una problemática que tienen es el idioma, porque en Latinoamérica el único país que habla portugués es Brasil, pero deberían incluir en inglés.

Lo que el ministerio de turismo está pensando en incluir el español o inglés para poder tener una mejor acción turística en el país.

<u>Congresista Silva María Monteza Facho de Perú</u> quiere saber más sobre el fondo que el gobierno le da a las empresas turísticas para invertir, si es un convenio que hicieron con el gobierno.

<u>Señora Bárbara Blaudt Rangel</u>, responde que el gobierno ha implementado medidas para impulsar el sector, como Plan Nacional de Turismo y el Fondo General de Turismo (FUNGETUR), donde el país busca convertirse en líder sudamericano en la recepción de visitantes. Siendo un fondo especial de financiamiento vinculado al Ministerio de Turismo con un dinero especifico,

La Señora Bárbara Blaudt Rangel, dejó su correo electrónico por si quieren preguntarle más sobre el tema de turismo.

Se terminó los dos primeros temas a las 11:30 pm y van al almuerzo para poder continuar la Comisión

Siendo las 14:00 pm sigue la Comisión con el tema tres de las relaciones comerciales con Asia como herramienta para el desarrollo de América Latina y el Caribe, Señor Yeon Ho Woo, Socio Principal de Eagle Capital Asset Management y el último tema sobre el hidrógeno y las nuevas posibilidades energéticas como factores para el desarrollo de América Latina y el Caribe con el Señor Luis Piauhylino Filho, Abogado y Maestro en Derecho Internacional.

<u>Señor Yeon Ho Woo,</u> comentó que entre Asia y América Latina, han experimentado un crecimiento to significativo, por el intercambio de materias primas y productos manufacturados.

China es un socio comercial clave para la región. América Latina ha sido un importante proveedor de petróleo y gas a Asia, especialmente a China que ha aumentado significa mente sus importaciones de la región. Siendo América latina un gran potencial en energías renovables, incluyendo solar, eólica, hidroeléctrica y biomasa. Brasil y México sobresalen como lideres en capacidad de generación de energías renovables en la región.

Explico las relaciones económicas de Asia con México, Perú y San Martin.

**México:** Segunda mayor economía de América Latina, Economía diversificada con el petróleo, manufactura, agricultura e turismo. Fuerte integración comercial con América del Norte y Asia.

Logística e sustentabilidad son los puertos del pacifico como Lázaro Cárdenas, Manzanillo y otros.

Corredores interoceánicos e ferrovías conectadas con el Atlántico y Pacifico.

Políticas de innovación e transición energética. Los beneficios potenciales serian el acceso a mercados asiáticos dinámicos, fortalecimiento de las exportaciones y la atracción de investidores con el aumento a la competitividad.

**Perú:** Exporta productos mineros y agrícolas a Asia, especialmente a China. Además juega un papel importante en la promoción del comercio y la inversión económica entre ambos países. Un gran aumento en el sector como la minería, la tecnología financiera y el turismo. También ha exportado uvas, arándanos, paltas y café a china.

Las importaciones peruanas desde Asia, especialmente China, han experimentado un aumento constante en los últimos años, lo que ha resultado en una amplia gama de productos importados, desde bienes de capital hasta bienes de consumo. Esto ha fortalecido la relación comercial y económica entre ambas partes, lo que ha llevado a un crecimiento económico notorio. Las proyecciones de importaciones peruanas desde Asia son de gran relevancia, especialmente con el crecimiento económico previsto en China

**San Martin:** Las exportaciones de San Martín a China se centran en productos como minerales, residuos y desechos de alimentos, así como café, té, yerba mate y especias.

Se sabe que China importa productos de San Martín, aunque en cantidades relativamente pequeñas en comparación con otros países.

Si bien las relaciones comerciales entre China y San Martín son relativamente modestas, hay intercambios de productos, principalmente minerales y alimentos.

Señor Yeon Ho Woo, dejó su correo electrónico por si querían preguntarle algo más sobre el tema de las relaciones comerciales con Asia.

<u>Señor Luiz Piauhylino Filho</u>, expresa que el hidrógeno verde es una forma de hidrógeno producida utilizando energía renovable, como solar o eólica por un proceso llamado electrolisis del agua. Ese proceso no emite gases de efecto invernadero, lo que convierte en una fuente de energía limpia y sostenible. Explicando que Brasil tiene un potencial grande en ser un líder global en la producción de hidrógeno renovable con bajo carbono, impulsando por su abundante capacidad de energía renovable y su ambiciosa estrategia climática nacional.

El país está desarrollando un programa nacional de hidrogeno, con el objetivo de convertirse en líder global en la producción de hidrógeno verde. Comenta que América Latina y el Caribe enfrenta desafíos como la necesidad

de infraestructura para su producción y transporte, así como competencia con

otros combustibles. La región que tiene un gran potencial para convertirse un líder en producción de hidrógeno verde, aprovechando sus recursos naturales y buscando nuevas fuentes de financiamiento.

## El Señor Luiz Piauhylino Filho, compartió su correo electrónico y el power point.

Siendo la 4 y 40 pm se da por finalizada la reunión.